

神奈川 2003 2/28

第3種郵便物認可

中田市長へ手渡された
「横浜市立大学の今後の
あり方懇談会」（座長・
橋爪大三郎東京工業大教
授）の答申。教員や職員
らは、答申案とほとんど
同じ内容を冷静に受け止
めつつ、「累積負債論は
成立しない」「ハコ物行
政のしわ寄せ」「独立法
人化後の身分はどうなる
のか」と疑問、懸念、不
安が交錯した。OBらも
気が気がしないようだ。
(報道部 石川 美邦)

中田市長へ手渡された
「横浜市立大学の今後の
あり方懇談会」（座長・
橋爪大三郎東京工業大教
授）の答申。教員や職員
らは、答申案とほとんど
同じ内容を冷静に受け止
めつつ、「累積負債論は
成立しない」「ハコ物行
政のしわ寄せ」「独立法
人化後の身分はどうなる
のか」と疑問、懸念、不
安が交錯した。OBらも
気が気がしないようだ。
(報道部 石川 美邦)

横浜市大
あり方懇

答申で教員ら反応

累積負債論に疑問も

山嘉夫商学部教授(五)は
市大教員組合委員長の藤

「答申を精査して早急に見
解を出したい」と公式コメント。答申に踏襲された答
申案については「大学改革
の最大の理由とされた千百
四十億円の累積負債だが、
実際は市債で賄った市民医
療総合センターなどの建設
整備資金だ。資産として現
存し、丸々市大の累積負債
とは論拠として成立しな
い」と疑問を投げ掛けた。

職員組合もその点を強調
する。横浜市従業員労働組
合大学支部の丸茂信行支部
長(五)は「施設整備に伴う
負債は市会の同意を得て執
行したもの。それを市大だ
けの問題に取れんさせるの
は論点が違う」と批判。

その上で、答申の指摘し
ともに大学院への進学に重
視を重視する
△教養教育を重視する
ことの主な内容は次の通り。
△入学制度改変を踏まえて
行政的課題に取り組むこと
もに企業や市民ニーズに応
えることを教育・研究のひ
度を導入△海外の大学と連
携し学生が留学し単位を取
得したり卒業したりできる

わざと懸念不安

「答申を精査して早急に見
解を出したい」と公式コメント。答申に踏襲された答
申案については「大学改革
の最大の理由とされた千百
四十億円の累積負債だが、
実際は市債で賄った市民医
療総合センターなどの建設
整備資金だ。資産として現
存し、丸々市大の累積負債
とは論拠として成立しな
い」と疑問を投げ掛けた。

職員組合もその点を強調
する。横浜市従業員労働組
合大学支部の丸茂信行支部
長(五)は「施設整備に伴う
負債は市会の同意を得て執
行したもの。それを市大だ
けの問題に取れんさせるの
は論点が違う」と批判。

その上で、答申の指摘し
ともに大学院への進学に重
視を重視する
△教養教育を重視する
ことの主な内容は次の通り。
△入学制度改変を踏まえて
行政的課題に取り組むこと
もに企業や市民ニーズに応
えることを教育・研究のひ
度を導入△海外の大学と連
携し学生が留学し単位を取
得したり卒業したりできる

務員の身分を失うのではど
ういう不安がある。配属転換
の希望も出ている」と述べ
た。

また、二〇〇一年六月に
同大OB有志で作る「21世
紀シーガル会(黒津高聖代
表世話人)事務局の四谷次
郎さん(六)は「答申は縮小
在り方について、「教員が
中心となり、市民の要望や
期待が反映できる議論の場
が必要だ」と訴えた。

もう一方の、自治労横浜
市従業員労働組合大学支部
の瀬端国雄支部長(四)は
「独立法人化後、職員は公
開され、活用される市大の
在り方について、「教員が
中心となり、市民の要望や
期待が反映できる議論の場
が必要だ」と訴えた。

改革ポイント

点を置き、卒業生の学力を
保証▽総合理学研究科生体
超分子システム科学専攻、
医学研究科、木原生物医学研
究所の再編▽全国自治体が
直面する社会的・経済的・
行政的課題に取り組むこと
もに企業や市民ニーズに応
えることを教育・研究のひ
度を導入△海外の大学と連
携し学生が留学し単位を取
得したり卒業したりできる

△入学制度改変を踏まえて
行政的課題に取り組むこと
もに企業や市民ニーズに応
えることを教育・研究のひ
度を導入△海外の大学と連
携し学生が留学し単位を取
得したり卒業したりできる



答申について説明する橋爪大三郎座長=横浜市役所で

財政圧迫の深刻さ指摘
市長に答申を手渡した
座長の橋爪大三郎・東工
大教授は「市大に対する
市民の期待は高い。(答
申した改革案の)ハード
ルは決して高すぎない」
と語った。中田市長は
「大学の設置者として、
答申を改革に生かした
い」と答えた。

答申はまず、市が大学
を持つ意義に言及。「公
立大学は、国立大学や私
立大学と同じではない」
とい、大学のある自治体
の市民や納税者が合意で
きるような活動を行うこ
とが必要だと強調した。
運営については、市大
が累積負債約114億
円(01年度)を抱え、毎
年、一般会計から約24
億円を繰り入れている

財政圧迫の深刻さ指摘

横浜市立大学の改革方針を話し合う中田宏・横浜市長の諮問機関「市立大学の今後のあり方懇談会」は27日、検討結果を答申した。「地域の大学」として、市と市民にとっての存在意義は大きい一方、市財政の圧迫も深刻な問題となつてきているという現状を指摘し、経営、組織、カリキュラムなどの広い分野で抜本的な改革を求める、踏み込んだ内容となつてきている。

市立大あり方懇が答申

改革せねば存続なし

学費値上げなど盛る

ため、市財政を圧迫していると指摘。「現状のまま存続する道は考えられない」と断じた。今後、進む道として「大胆な改革として、私立大学への売却(③)」と示した。

答申は存続の条件として、抜本的な改革と経営合理化を挙げた。市が運営校へなどと示した。

答申は存続の条件として、抜本的な改革と経営合理化を挙げた。市が運営校へなどと示した。

答申は存続の条件として、抜本的な改革と経営合理化を挙げた。市が運営校へなどと示した。

答申はこの後、市で検討された後、4月から同大がまとまる大学改革計画に示される。具体的な計画は9月までにできあがり、市長が承認するかどうかを判断する。

主な改革の具体策

●大学の目標

- 教育と研究のうち教育に重点を置き、高い専門能力と幅広い実践的教養を身につけさせる
- 教養教育とともに大学院(M.B.A.、ロー・スクールなど)への進学に重点を置き、学力チェックを厳格化する
- 3学部(商学部、国際文化学部、理学部)を一つに統合する

●市への寄与

- 市民の誰もが入学できる「よこはまシティ・カレッジ」を開設
- 市などが直面する社会的、経済的課題などに取り組み、企業や市民のニーズに応えることを教育・研究の一つの柱にする

●大学の組織、人事

- 経営形態は独立行政法人に
- 経営の責任者は市長が指名し、教育研究に責任をもつ学長と分離する
- 学長は教員による互選をやめ、学外者を含む委員会で選ぶ
- 独立行政法人化した場合、教員の身分は非公務員型に
- 教員は年俸契約を原則とする
- 教員(主任教授を除く)は任期制・公募制を原則とする

●財政改善

- 学費を値上げし、新たな財源を確保する
- 市費による研究費の負担は原則として行わない。外部資金が得られた場合に研究を進める

●その他

- 語学教育やIT教育などは、卒業時の達成レベルを数値目標化
- 入試にはAO入試などの新制度を導入
- 2~3年の期限をもうけた退学制度など、徹底した進級卒業管理制度を導入する
- 医学部付属病院は、患者中心の医療を進め、病院経営の責任を明確化するため、学部ではなく大学の付属機関とする

費用の不足分を際限なく補充している現状を「ただちにやめるべきだ」と批判。具体的には、学部

具体的な改革案として現するよう求めた。

懇談会は大学教職、弁

護士や公認会計士らで人

の委員で構成。昨年9月から議論を重ねてきた。

答申はこの後、市で検

討された後、4月から同

大がまとまる大学改革計

画に示される。具体的な

計画は9月までにできあ

がり、市長が承認するか

どうかを判断する。

市大学部統合

あり懇談会が答申

事務改革の具体策を検討してきた

工大教授は二十七日市大の放漫

な経営体制を改め、三年以内に学部

の統合などで存続する道はまつたく

した。答申は千百四十億円の累積債

務を抱える市大の実態を踏まえ、「現

状のまま存続する道はまつたく

べき」とじたうえで、大学運営費の

不足分を一般会計からの繰入額で

まかなか質を改め、学部運営費の

べきとじたうえで、大学運営費の

人件費や研究費の抑制などの経営合

策として、学部の統合のほか、①独

立行政法人化をめざす②互選による

学長の選出を改め、学外者も含めた

委員会で選ぶ③大学院への進学を重

視するなどを示した。

いへ」と話した。

は「答申を踏まえて必

要なじろは手を付けて

出資法違反容疑で

25歳作業員を逮捕

川崎は27日、東京都

世田谷区羽根木、建設

作業員、乙須正昌容疑者

25を出資法違反容疑で

(高利)で逮捕した。

調では、乙須容疑者

は1年9月から02年1月

まで、存続のために

市大より方懇が

最終答申を提出

の一般会計からの繰入金

人に計約145万円を貸

中田宏市長に提出

永野理事長の竹

川崎市茶華道協会

来月9、10日に

茶の湯の会」

「いけ花」と

後の方懇談会の今

研究より実践的な教育へ

授は27日、最終答申を

中田宏市長に提出

横浜市立大学の今

転換を進める教員の年

「いけ花と

市大より方懇が

最終答申を提出

の一般会計からの繰入金

人に計約145万円を貸

「横浜市立大学の今

転換を進める教員の年

「いけ花と

田中

2